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财经微观点

曾几何时，
“卖几亿件衬衫
换 一 架 波 音 飞

机”道出了“中国制造”的无奈。“中
国制造”转身“中国创造”是个艰难
的过程。长期以来，中国制造处于
微笑曲线的底端，通过来料加工和
廉价劳动力获取微薄的利润艰难度
日。但经过 30 多年的自强发展，我
们不仅积累了资金、技术和管理经
验，而且将创新作为民族复兴的灵
魂，先进制造业开始在国内外市场
上崭露头角，国产大飞机 C919 能够
叫好又叫卖，就是例证之一。航空
产业是“工业之花”，国民经济发展
中的战略产业，航空产品获得世界
声誉的背后是在自主创新上的不断
努力。只有不断做足从“中国制造”
到“中国创造”上的工作，才能在国
内外市场上都得到认可。

“中国创造”崭露头角

宋丽萍（深
圳证券交易所
总经理）：新“国

九条”颁布实施以来，资本市场改
革创新呈现出全面推进、重点突
破态势，多层次资本市场服务地
方经济的空间更加广阔，任务更
加紧迫。

近年来，多层次资本市场体系
加快完善，服务地方经济有了新的
市场平台。除了已有的主板、中小
板、创业板和新三板以外，区域性股
权交易市场、私募平台得到了快速
发展，这两类市场灵活性高，有突出
的“草根金融”属性，对地方经济发
展渗透能力强。

在全面深化改革的大背景下，
资本市场服务地方经济发展有了新
的结合点。例如，对于国资国企改
革，大家的共识是国有资产与民营
资本的融合会成为新一轮国企改革
的重头戏，而资本市场是国有企业
混合所有制改革的主渠道。

完善多层次资本市场

本报杭州11月13日讯
记者 刘乐平 通讯员 朱菁 丁珊

浙江外贸四季度首月迎来了良
好开局。杭州海关今日发布统计数
据，10 月，浙江省出口 1373.8 亿元，
同 比 增 长 21.3% ，增 速 创 年 内 新
高。在去年同期基数较低的情况
下，10 月份我省出口同比增速创年
内新高，但月度出口规模是今年 4
月以来最低，10 月份出口较 9 月份
环比下降 7.2%，月度出口规模自 7
月份创历史新高后已连续 3 个月出
现回落。

今年1至10月我省实现外贸进出

口总值1.8万亿元人民币，同比增长
5.9%，高于全国平均增速3.4个百分点；
其中，出口1.4万亿元，同比增长9.8%。

经过两个月的满负荷生产，长
兴丝绸有限公司外贸部经理金建中
终于松了口气，随之而来的统计数
据更是让他欣慰：今年 10 月，企业
出口额为 650 万美元，同比去年单
月增长 34% ，1 至 10 月出口额为
6025万美元，同比去年增长30%。

在星威国际家具有限公司总经
理叶根林的印象里，去年此时外贸
生意确实比较难做。刚刚过去的
10 月份，星威的出口同比实现 10%
的增长，但与今年 9 月比则明显回

落。“10 月我们的出口回落了一些，
一个是国庆假期的影响，还有就是
广交会，很多客户在四处比较，迟迟
没有下单。”叶根林说。

欧美是浙江外贸的主要市场。
1至10月，浙江省对欧盟、美国和东
盟出口 3195.9 亿元、2352.7 亿元和
1123.1 亿 元 ，同 比 增 长 15.2% 、
11.7%和 11.5%，三大市场占全省出
口总值的 48.2%，对全省出口增长
的贡献率达63.6%。

义乌小商品的出口也传来好消
息，已经连续两个月成倍增长。杭
州海关统计显示，1至10月，浙江省
出口义乌小商品 963.1 亿元，增长

26.9%；其中 10 月义乌小商品出口
103.1 亿元，增长 1.4 倍，月度出口已
连续两个月实现成倍增长。

本月初，首票以市场采购贸易
方式申报出口的小商品货物，在义
乌海关完成通关手续后顺利出运。
义乌海关相关负责人表示，“市场采
购这种新的贸易方式，对小商品出
口的促进作用将逐步体现”。

义乌市合京进出口有限公司负
责人何丰华说，他们公司有很多欧
美客户，对商品的品质要求比较高，
所以一次采购的金额也比较大。“有
了市场采购贸易方式，单票报关单
货值放宽到 15 万美元，大大提高了

义乌小商品出口效率。”
今年剩下的一个多月时间里，

浙江外贸的压力还不小。“去年最后
两个月出口规模较大，特别是去年
12 月出口为当年最高，因此对今年
余下两个月出口增势的判断不宜过
分乐观。”杭州海关有关人士表示。

金建中预测，未来两个月是纺
织出口的淡季，又受到国外货币贬
值的影响，企业的出口额增长情况
并不乐观，企业也将在下一步加大
研发新产品，走产品差别化路线。

“明年，公司将在墨西哥设立境外办
事处的基础上，在巴西、秘鲁增设办
事处，进一步打开销售渠道。”

星威国际出口的家具以原创设
计、自主品牌为主，尽管外贸形势依
旧不十分明朗，叶根林对市场颇有
信心。“我们的产品因为有自己的品
牌和设计，附加值高，在市场和价格
上的主动权就大一些。我们现在出
口的产品里七成都是自己的品牌，
接下去这个数字将达到百分百。”

四季度外贸开局良好

10月我省出口同比增两成

关注全民创业⑦

记者 颜伟杰 通讯员 厉宝仙

本报讯 眼下，农业领域俨然
成为了一片新蓝海，不仅吸引许
多功成名就的商业巨头跨界而
来，而且更吸引了大批有志青年
前来创业。

“农门”大有奔头。在市场嗅
觉向来敏锐的浙江，掀起了投身
农业产业的创业大潮。据不完全
统计，在浙江农村创业青年群体
中，从事农业创业的已有近 10 万
人。而这 10 万人中，整体平均年
龄仅为 35 岁，其中 30% 以上为

“80后”、“90后”创业者。

研究生夫妻海岛安家
创业，是个充满艰辛和汗水

的过程，特别是在农业领域，这对
“80 后”的女孩子来说，更是难上
加难——一年四季都穿梭在田间
辛勤劳作，日晒雨淋，长期与泥土
为伴，并不是每个女孩子都能坚
持的，但从 2010 年硕士研究生毕
业到现在，魏韩英从未放弃。

“都说农业是朝阳产业，是朝
阳产业就需要我们这样的新鲜力
量。”2010年毕业，魏韩英凭借自
己所学的专业知识以及对现代农
业的浓厚兴趣，跟同样具有研究
生学历的丈夫一起到桃花岛，当
起了农民。

初到桃花岛，魏韩英和丈夫
胡冬冬被聘任为桃花岛兴旺水果
专业合作社的技术人员，提供果
蔬种植技术方面的指导。为了提
高合作社草莓品质，魏韩英把“当
地人见也没见过”的营养胚基质
种植技术搬进了草莓大棚，尝试
起了无土立体式栽培。

首次尝试无土立体栽培草
莓，魏韩英每天早早来到地里，悉
心照料每一株瓜苗。功夫不负有
心人，辛勤付出换来了丰硕的果
实。悬空的架子上一颗颗色泽饱
满、果粒硕大的草莓，周边合作
社、农民纷纷邀请魏韩英前去指
导。

无土立体栽培草莓的成功，
不仅起到示范作用，也让桃花岛
老百姓看到了科技的力量。魏韩
英又当起舟山市慈善总会在桃花
岛开展的慈善“造血型”扶贫项目
的负责人，负责当地小白瓜等种
植推广，以及贫困种植户的技术
培训、拓展产品销售渠道等服务
工作。

“除了改进种植方式，我们在
农业上施展手脚的空间很多，我
们的农业也需要从种子、种养、加
工等更多方面的改进。”魏韩英
说，她接手的桃花小白瓜，品质不
错，但上市晚、抗病害弱，这些都
是普通农民很难做到的。

为了提升桃花小白瓜的品
质，提高抗病力，魏韩英又研究起
小白瓜的嫁接技术。去年，她在
朱家尖曙光农场西山畈承包了20

个大棚，进行小白瓜与甜瓜嫁接
试验。经过一年改进，今年桃花
岛的小白瓜提早一个半月上市，
口感特别纯，渐渐打开了当地及
周边市场。

今年 3 月，魏韩英还将 3000
余株嫁接苗，运到桃花岛的种植
扶贫基地，赠送给 10 余户困难
户。魏韩英说：“我很喜欢和农民
打交道，能引导村民进行科学种
殖，帮助村民克服农技困难，这也
是我们价值的最好体现。”

而据省农业厅统计，如今在
我省从事农业创业的青年人中，
有 70%以上取得大专以上学历，
还有近百人拥有研究生学历。这
些大学毕业生在规模化种植、生
态农业、新型农产品售卖等细分
领域风生水起，也在改变着我省
农业发展水平。

80后创出品牌大米
眼下，晚稻收割正忙。在金

华市陈薇粮油机械化专业合作社
的加工烘干中心，提升机将一捆
捆稻谷直接放入烘干机。

“前些年还让我种田，但现在
我的任务就是卖米。”眼前的陈
薇，落落大方。还记得两年前的
夏天，记者采访这个 1988 年出生
的小姑娘时，瘦小黝黑的陈薇在
田里毫不起眼，跟如今判若两人。

种田对于出生农家的陈薇来
说，似乎是一件顺理成章的事。

“我爷爷、奶奶，爸爸、妈妈都是种
田的，爸爸陈建新还是‘全国种粮
标兵’，我自己从小就在田间地头
长大。”陈薇说，上大学的时候，每
年暑假回家，她都会到田里帮爸
妈干活。

种田辛苦，谁都知道，但怎
样让这份辛苦变得更有价值。
还在上大学时候，陈薇就开始思
考这个问题：“我跟我爸说，我们
不是自找苦吃，作为现代农民，
不仅要会种粮，还要会卖粮，得
依托市场，把家里的好粮卖出好
价钱。”

“现在市面上有好多品种和
品牌的米，这个市场也比较混
乱，很多好米销售都给做坏了。”
依然还保有着农民那份朴实的
陈薇说，她想让更多的普通人能
吃到、能吃得起真正是农民种出
来的好米。

2013 年，在陈薇的建议和操
作下，总投资 1000 万元烘干加工
中心拔地而起。这个浙中最大的
现代化粮食加工厂，占地 20 多
亩。全部开工，每天可烘干稻谷
90 吨，加工大米 20 吨。“我们的

‘薇农’大米，就从这里生产出来，
销往全省乃至全国各地。”

“薇农”，与微信一样，是善于
沟通的。陈薇拿起地上已经包装
好的一袋大米介绍，他们的大米
的可溯源机制也正在构建，从今
年开始，每一袋米从下种到收割、

碾成米，陈薇会给每袋米记“日
记”，写明时间、用药、操作者等信
息。

种养殖户大多是“泥腿子”出
身，不善营销，不会卖产品，但要
在市场经济中逐浪，必须学会吆
喝。陈薇说：“正是因为这样的现
状，我也希望有更多的营销人员
加入我们的队伍中来，共同在希
望的田野里创业。”

尝试“从基地到餐桌”
“会种瓜、会卖米，靠的是技

术，但农业领域，机会实在太多
了。”杭州百乡缘农业开发有限
公 司 总 经 理 朱 峰 峰 ，是 个“85
后”，但他已经有一个很大的梦
想——阿里巴巴解决了中小企
业的卖难，我们要解决农产品的
卖难！

跟许多从事专业领域创业的
大学生不同，毕业于解放军炮兵
学院的朱峰峰，学的是机械工程
及其自动化专业，与他现在从事
的种菜、卖菜、送菜都沾不到边。
2009 年毕业后，他却放弃了进入
国企工作的机会，义无反顾地选
择了投身农业。

在父亲支持下，一方面他承
包了萧山宁围东江围垦区 850 多
亩土地作为蔬菜基地；另一方面
他创办了杭州百乡缘农业开发有
限公司，建立起了自己的销售网
站和物流队伍。

正因为完全不同的专业背景
和年龄层次，朱峰峰给传统的蔬
菜行业生产和经营方式都带来许
多不同。他的农业基地，全部是
高起点高标准建设，连栋大棚、自
动喷灌设备、温控设施，通过“无
公害基地”等认证，并且聘请农业
专家，狠抓标准化生产。

温岭的白菜曾经烂在地里、

衢州的柑橘没人愿意摘⋯⋯从业
这几年，农产品“价贱伤农”的场
景朱峰峰没有少见。两年前，朱
峰峰开始打造“从基地到餐桌”的
直供直销模式，并通过电子商务
平台——“三绿菜篮子·网上商
城”，变“农超对接”为“农社对
接”、“农居对接”。

截至目前，公司先后与杭州
上品蔬菜专业合作社、慈溪市宝
绿蔬菜专业合作社等 30 多个农
产品基地建立长期稳定的对接关
系，帮助基地的农民、合作社稳定
了市场。而据介绍，到年底，百乡
缘将与省内外 100 家农产品生产
基地对接。

事业渐渐稳定，百乡缘的农
产品范围不断扩大。今年 5 月
中旬，随着浙江首家鲜禽市场
在这里低调开张，朱峰峰也嗅

到 了 商 机 。“ 我 们 有 22 辆 冷 藏
车，车厢经过改装，可以将温度
最低保持在零下 15℃。”朱峰峰
说，“我们还把冷藏车的监控系
统全部安装好，实现全程监控
冷鲜禽运输。”

“冷鲜禽肯定是接下来禽类
消费的主流。”朱峰峰介绍，前些
月百乡缘还为“新农都”其他 15
家冷鲜禽批发摊位提供服务，“虽
然是顺带配送，但这些经验和数
据肯定能让我们在后续的物流配
送中受益匪浅。”

对数据颇为推崇的朱峰峰
说，他的梦想是要做农业领域的
阿里巴巴。现在，他已经着手建
设“百乡缘”创意农业园区，构建
集电子商务、信息服务、科技研
发、现代物流、培训推广等于一体
的现代农业体系。

农业成为创业新蓝海

10万青年奔“农门”

颜伟杰

以前不少人认为，到农村工
作没前途，从事农业领域的就业
创业，不仅辛苦而且待遇差。这
其实是一个观念问题，越来越多
的实例证明，大学生投身现代农
业创业，并不是去做传统概念中
的农民，而是成为掌握科技知识
的新型农民带头人。

在很多发达国家，做一个优
秀的农场主是十分受尊重的。农
民已经不是一种身份，而是一种
职业，随着农业现代化步伐的不
断迈进，今后要成为一个优秀的
农民，必须要具备一定的技术知

识和管理水平，并不是谁都能够
做好农民这份工作的。

随着大学教育的普及化，大学
生进城市就业压力越来越大，而农
村的天地却非常广阔，现在我国现
代农业发展迅速，国家政策也非常
支持，尤其是现在生态农业、设施
农业正在大发展，正是大学生投身
现代农业的大好时机。

现在很多学生的观念也开始
逐步转变，有志于从事农林行业
的学生开始不断增加。我们相
信，随着农业创业领域中土地流
转、金融保险、生产补贴等政策的
逐步跟进，做新型农民正当时，从
事现代农业创业一定大有可为。

农业创业有未来

杭州百乡缘农业开发有限公司的品牌冷鲜鸡、冷鲜鸭，很受城市居民欢迎。 本报记者 吴元峰 通讯员 张迪 摄

■ 点金

钟宇富（上
海市台协副会
长、母婴工委会

主委）：大陆网络电商举办的“双十
一”促销活动，也成为台商“淘金”
的平台。截至 12 日的初步统计，
上海市台湾同胞投资企业协会旗
下上千家台资企业会员中，以孕婴
童商品、连锁快销商品等为主，成
为此间台商参与“双十一”活动的
卖家主力，台企同比销售额实现翻
番。这也显示了相当一部分大陆
消费者对台资企业产品及在线服
务的信任。

台商青睐“双十一”

随着“沪港通”机制的正式开
通，A 股在向海外投资者开放的方
向上又迈进了一步。中国资本市场
的开放是大势所趋，沪港通只是其
中的一步。

随着沪港通的到来，A 股机构
投资者的占比会越来越大，他们的
行为特征对市场的影响就会越来越
大，这些海外投资者因为经历过多
种市场制度，定价方法或体系相对
更加成熟，这样整个市场的表现也
会呈现出更加理性的市场化特征。
此外，开放也会促改革。海外投资
者的进入，在一定程度上也会促进
中国监管环境、市场环境、法制环境
慢慢完善，朝着一个更加成熟的方
向发展。

资本市场走向开放


